

# 森林工芸館の あれこれ

no.05  
8  
2020

今日は、オケクラフトが生まれる背景にあつた歴史を少しお伝えしていきます。

戦後、一貫して社会教育を中心としたまちづくりに取り組むまちづくりをすすめてきた置戸町。「魅力あるまちづくり」を目指しはじました。町民主体の取り組みの中にその一歩がありました。

昭和、平成、令和：時代を経て、オケクラフトは三十七年目を迎えていました。様々な環境の変化の中歩んできたその、はじまりの一歩をみなさんは、ご存知でしょうか

## ON オケクラフトの歴史 since 1983

### オケクラフト はじまりの一歩

#### 1960-70年代

- ◎戦後一貫して社会教育を中心としたまちづくりに取り組む
- ◎高度経済成長により都市部へ人口流出が進み 1970 年には過疎地域指定を受ける
- ▶「魅力あるまちづくり」を目標に第 1 次置戸町総合計画を策定し、**様々な取り組み**を開始した

**pick up**

**様々な取り組み**  
取り組みを支えてきたのが公民館と図書館。青年読書会からスターした図書館運動は、農村モデル図書館として独立館が建設され、移動図書館車のサービスも開始した。これらにより貸出率日本一の実績を数回達成した。

**pick up**



#### 1980年

- ◎「町民一人ひとりがこの町に住んでよかったです」と感じられる町を目指し、第 2 次置戸町総合計画が策定
- ▶第 3 次社会教育 5 ケ年計画によって、地域の活力を高める**生産教育**がスタート
- ◎身近な存在であった「木」に慣れ親しんでもらうために、毎月 18 日を「木に親しむ日」と定めた
  - ・図書館に木に関する専用書架が開設
  - ・公民館で木工教室が開催
- ▶町民主体の活動が活発になり、空き住宅を活用した木工作業の専用施設「ぶきっちょの家」が開設
- ◎木という素材の持つ可能性に刺激され、「ガッポ（空洞木）を活用した木製遊具の製作」に発展

- ◎町民の活動はさらに活性化し、ぶきっちょの家に施設としての限界が見えてくる
- ▶1982 年にモノづくりの拠点「**地域産業開発センター**」が開設

**pick up**

#### 生産教育

郷土の基幹産業を教育の視点で捉え、地場資源に付加価値をかけて自分たちの生活文化を向上させるための活動。人づくり・モノづくり・まちづくりが一体となつた創造的な町を目指すという、置戸らしい考え方があった。



地域産業開発センターの普及を図ることを目的としている。このため、おけとの基本資源である木材と農畜産物の加工室がある。

#### 地域産業開発センター

#### 1983年

- ◎第 5 回置戸町民憲章推進大会で、工業デザイナーの故 **秋岡芳夫** さんが講師として来町
  - ・当時の図書館長が、図書館の「木に関する専用書架」に集められた書籍から芳夫さんの書籍に注目し、「今後の活動の基本になるのではないか」「木工や地域づくりの指導をしてほしい」とコンタクトを取る
  - ・芳夫さんの父 梶郎さんが有名な図書館人であり、置戸の図書館・公民館活動を知っていたことから芳夫さんの背中をおした
- ▶講演後、町の青年たちとの懇親会の中で森林資源の活用方法として「木工ろくろを導入してみては？」との提案を受ける

